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车子穿过乡间小道，记者来到衢州
市柯城区石室乡的鲟鱼养殖基地，这里
也是国内最大的鲟鱼加工中心。

“你们来啦！”一位身穿一套休闲装、
脚踩一双运动鞋的中年男人迎了上来。
光看眼前这个人，很难想象，他就是中国
的“鱼子酱大王”。

可当他如数家珍地向你介绍不同品
种的鲟鱼，自豪地讲述自己是如何培育
这一种珍贵的鱼类、如何将中国的鱼子
酱推向欧洲市场时，整个人设、气质就不
一样了。

他是杭州千岛湖鲟龙科技股份有限
公司董事长王斌。如今，他创办的企业
生产的鱼子酱年销售量超过 200 吨，占
据全球35%的市场份额。

穿梭在圆形鱼池间，王斌和记者聊
起了他的经历和故事。

大胆的渔民，给鲟鱼
建“避暑山庄”

清澈的鱼池中，各类鲟鱼令人目不
暇接。作为一个门外汉，通过王斌的科
普，记者观察良久，勉强分辨出这些鲟鱼
的种类：扁头、体型最小的是俄罗斯鲟；
尖头、体型最大的是欧洲鳇⋯⋯

“看名字就知道，鲟鱼一般生长在俄罗
斯、哈萨克斯坦，还有我国黑龙江等高纬度
地区。”王斌说，“别看现在眼前上百个鱼池
里游着各类鲟鱼，当时为了让北方的鲟鱼

‘移居’南方，我可下了不少苦功夫。”
上世纪90年代，王斌曾在中国水产科

学研究院工作，参与过鲟鱼全人工繁殖技
术的研究。在此期间，他敏锐察觉到了鱼
子酱的商机。基于对科技成果转化的浓厚
兴趣，2003年，他筹集660万元资金成立
了公司，并将鲟鱼养殖基地从北京搬到了
水资源更为丰富的南方——杭州千岛湖。

信心满满的他，不曾想，第一个夏天
就遭遇了一场危机。“6 月的一天早晨，

我在喂鱼时发现了一条死鱼，更严重的
情况出现了，越来越多的鱼浮出水面、
翻着白肚。一个夏天过去，养殖的 5 万
条鲟鱼死了一半，捞鱼、埋鱼，整整花了
3个月时间。”

“那真是人生的至暗时刻。一面是
鲟鱼不断死亡，一面是技术骨干相继离
职，公司几近破产。”亲友劝他亏了就亏
了，别再折腾了，可王斌说他的人生没
有“放弃”二字。他没日没夜地待在基
地里，通过研究，终于发现影响鲟鱼存
活的关键因素——水温。原来，鲟鱼是
一 种 亚 冷 水 性 鱼 类 ，水 温 一 旦 超 过
28℃，就很容易死亡。

“那就给鲟鱼建一个‘避暑山庄’！”
于是，他将养殖网箱加深到 15 米，再通
过自动灌注地下水辅以液氮低温的方
式，建了一个鲟鱼“避暑山庄”，最终解
决鲟鱼度夏的问题。

解决了水温问题，王斌的事业有了

全新的开始，水源地也不断拓展。“水产
养殖业中有一句话叫‘养鱼先养水’，水
的好坏直接决定了鱼肉和鱼子的质
量。衢州水量大、水温低、水质好，很符
合‘北鲟南养’的条件。”2006 年，他在
衢州建起鲟鱼加工中心，同年，中国第
一罐人工养殖鱼子酱在这里出厂。

不懈的商人，带着中
国鱼子酱闯欧洲

在基地的阳光房内，几种不同的鱼
子酱放置在冰块上，冰块的温度锁住了
鱼子酱的鲜度。盒盖打开，鱼子酱颜色
不尽相同，品相各异。

“灰绿色的是西伯利亚鲟鱼子酱，
橄榄绿色的是俄罗斯鲟鱼子酱，还有这
款棕色大颗粒的鱼子酱是‘鲟龙 1 号’
鱼子酱。‘鲟龙 1 号’是公司培育的优质
杂交鲟苗种，也是‘卡露伽’品牌特有的

鱼子酱。”王斌说。
“卡露伽”是鲟龙科技的自有品

牌。“作为中国的鱼子酱品牌，我相信它
会成为一张国际名片。”2006 年中国第
一罐人工养殖鱼子酱问世后，王斌便开
始闯荡欧洲。

“其中德国最大的航空公司汉莎航空
的门，我一共敲了七次。第一次，他们都
没有品尝我们的鱼子酱；第二次他们尝
了，但一言不发；第三次，他们开始愿意交
流，品着鱼子酱听我们养鱼的故事⋯⋯”
2011年，汉莎航空全球招标鱼子酱供应
商。“他们采取盲测的方法，让专业人士在
不知道品牌的情况下品尝鱼子酱，选出最
优产品。”王斌说，他们对自己的产品很有
信心，所以盲测其实是给了他们机会。果

然，经过两轮盲测，在25个招标样品中，“卡
露伽”鱼子酱脱颖而出。

“这是一次标志性事件，因为业内都
知道，汉莎航空对食品品质是极为苛刻
的。”鲟龙科技上下欢欣鼓舞，从此，这款
外壳印有手持三叉戟人鱼的中国鱼子酱
被送上了汉莎航空的头等舱。

既然出海，也免不了遭遇风浪。2022年
1月13日深夜，王斌收到一则欧洲进口商的
急讯：因欧盟突然变更法规，导致公司出口欧
盟的3批鱼子酱产品受阻于法国巴黎机场与
德国法兰克福机场，无法办理通关手续。

“急啊，如果因法规变更而被拒门外，
60多万美元的订单就打‘水漂’了。而且不
仅是我们公司的相关产品，整个国内的鱼
子酱产品都将面临失去欧盟市场的危机。”
回想当时的情形，鲟龙科技国际事业部总
经理王志刚仍心有余悸，王斌当时却反过
来安慰他说：“没事，我带着鲟鱼闯过这么
多大风大浪，这次也一定能化险为夷。”

王斌开始积极地寻求解决方法。他
第一时间联系上衢州市商务局和衢州海
关，报告情况，请求支持。相关部门立即
启动紧急应对机制，一边组织专家开展欧
盟法规内容研究，对产品输欧盟情况进行
摸底，一边向海关总署汇报。经多方合
力，传来好消息。欧盟同意了中方意见，
并针对该法规起草紧急修正案，恢复中国
出口资质，同时要求各成员国不再拦截来
自中国的鱼子酱产品。

“一个半月后，鲟龙科技出口德国的
508 公斤鱼子酱顺利通关，这是在遭遇欧
盟技术性退运后，我国首批重返欧盟市场
的鱼子酱产品。”王志刚说，大家总算是松
了一口气。

乐于分享的新农人，
帮助更多人受益

“我们的发展受益于衢州优质的营商
环境，鱼子酱产业亦要反哺当地。”王斌

说，公司落户衢州后，已拓展出 1000 亩
的鲟鱼养殖基地，建成国内最大的鲟鱼
加工中心，吸引、带动周边150余名农民
年增收600余万元。

在加工车间，记者看到蓝福华的时
候，他正忙得满头大汗，这段时间，是鱼子
酱高产期，要忙着加工后打包发往各地。

蓝福华是衢江区黄坛口乡黄坛口村
村民，2011年7月加入鲟龙科技，如今已
升任生产部养殖基地主任，年收入也从最
初的3万余元涨到现在的10多万元。“我
们村还有7个人在这里上班。”蓝福华说。

受到鲟龙科技的启发，石室乡响春
底村在村党支部书记吴华军的带领下建
起方塘，从鲟龙科技购入鱼苗，办起全市
第一家以鲟鱼为主题的渔家乐。

“我们现在养殖的鲟鱼大约有 6 万
多条，除了供餐饮，也供观赏，旺季时一
天要接待四五百名游客。”渔家乐负责人
余云仙说，渔家乐30多名员工大多来自
周边村庄，厨师月薪在 8000 元到 1 万元
左右，其他服务岗位月收入在4000元到
6000元。

王斌公司还通过“公司+基地+标准
化”形式，为周边农户提供鱼苗，签订鲟鱼
回购协议，并提供技术指导，在自有养殖
基地的基础上通过订单农业加速壮大原
料梯队，发挥龙头企业带动效应。在四川
雅安，占地200多亩的四川荥经鲟鱼生态
养殖园区一期项目正在建设，将把鲟龙科
技在衢州的模式复制推广开去。

“希望让更多的人受益于这条大
鱼。”在王斌看来，这需要从鲟鱼良种繁
育到鱼子酱、鱼肉制品的加工出口，再到
餐饮、旅游业的
拓展，把鱼子酱
产业链都打通。

看着池子里
欢 快 游 动 的 鲟
鱼，王斌畅想着
未来。

“鱼子酱大王”王斌，建起国内最大的鲟鱼加工中心

他让中国鲟鱼游向世界
本报记者 赵璐洁 见习记者 高心同 通讯员 严慧燕 吴昕莹

新华社联合国 11 月 15 日电 联合
国安理会 15 日通过第 2712 号决议，呼
吁在整个加沙地带实行紧急人道主义
暂停、建立人道主义走廊。这是 10月 7
日巴以新一轮冲突爆发以来，安理会首
次通过有关决议。

决议呼吁在整个加沙地带紧急实
行“有足够天数”的长时间人道主义暂
停并建立人道主义走廊，以保障人道
主义准入；向整个加沙地带更便利地
提供包括饮用水、电力、燃料、食品、医
疗物资在内的基本物资和服务；推动
核心基础设施的修复；保障紧急救援
和恢复工作，包括在被毁坏房屋中搜
寻失踪儿童和伤病儿童及其照料者的
医疗后送。

决议要求各方恪守国际法规定的
义务，尤其是关于保护平民，特别是保
护儿童的条款。决议敦促立即无条件

释放被巴勒斯坦伊斯兰抵抗运动（哈马
斯）和其他组织扣押的人质。决议敦促
各方避免剥夺加沙平民赖以生存的基
本服务和人道援助。

决议由马耳他起草，获得安理会15
个成员中 12 个成员支持。美国、英国、
俄罗斯投了弃权票。在安理会就决议
草案进行表决前，俄罗斯对决议草案提
出口头修正案，呼吁立即实行持久和持
续的人道主义休战，从而促成敌对行动
的停止。俄罗斯的修正案未能获得足
够的赞成票。

据新华社联合国 11 月 15 日电 联
合国安理会 15 日就巴以局势通过决
议。中国常驻联合国代表张军强调，安
理会决议效力在于执行，关键是要当事
方将决议要求不折不扣落到实处。

张军作为安理会本月轮值主席主
持会议。他在表决后做解释性发言时

说，中国对决议草案投了赞成票，同时
要指出，安理会本应在更早时候通过一
项更加全面有力的决议。因为众所周
知的原因，目前这项决议只能基于最低
限度共识迈出第一步。尽管如此，决议
依然具有积极意义，开启了推动停火的
初始步骤，是拯救生命的底线要求，有
助于避免更大人道危机和灾难。

张军表示，中方期待根据决议要
求，立即实现持久的人道主义暂停，确
保有连续数日的停止敌对行动，以便联
合国人道机构等全面开展人道主义行
动。中方对在加沙发生的明显违反国
际人道法的行为表示严重关切和坚决
反对。中方敦促以色列立即停止针对
医院等民用设施的军事行动，坚决反对
任何针对巴勒斯坦平民的强迫流离失
所和强制迁移。中方再次呼吁保障被
扣押人员的人身安全和人道需求，支持

开展积极外交努力，推动相关人员尽早
获释。

张军说，安理会应认真考虑建立必
要机制，采取后续行动，监督并报告决
议的执行情况。

他指出，安理会必须结合地面形势
发展，及时采取有意义、负责任的进一
步行动。必须继续将立即停火作为压
倒一切的优先目标，防止战事持续延宕
带来更多伤亡与破坏。必须将开辟人
道空间作为一项重点任务，为充足的人
道物资进入加沙扫清障碍，为人道机构
安全、无阻碍开展工作创造必要条件。
必须将重新激活“两国方案”前景作为
前进方向，汇聚各个方向的外交努力，
推动巴勒斯坦问题全面公正持久解
决。中方强调，关于加沙未来的任何安
排，都必须尊重巴勒斯坦人民的意愿和
自主选择。

安理会通过关于加沙局势决议
中方敦促落实

新华社赫尔辛基11月15日电 雷
克雅未克消息：冰岛气象局当地时间
15 日 11 时 30 分发布公报说，冰岛西
南部的雷克雅内斯半岛地震活动依然
频繁，地下岩浆喷发的风险程度仍然
为“高”。

公报说，该地区自 15 日凌晨以来
已监测到大约800次地震，且大多发生
在该半岛格林达维克镇北部的桑德努
克附近，震源深度 3 公里至 5 公里。监
测显示，该地区正在经历持续的地形

变，岩浆也在不断流入岩脉。
冰岛气象局专家贝内迪克特·奥费

格松当天告诉冰岛国家广播公司，格林
达维克镇下方的岩浆估计已非常接近
地表，深度约 500 米左右，喷发风险
很大。

雷克雅内斯半岛地震活动自11月
10 日下午明显增加，受潜在的地下岩
浆喷发威胁，格林达维克镇当晚宣布进
入紧急状态，约 4000 名居民被紧急
疏散。

冰岛西南部岩浆喷发风险高
约4000名居民被紧急疏散

冰岛西南部岩浆喷发风险高
约4000名居民被紧急疏散

新华社华盛顿11月15日电 美国
国会 15 日批准一项短期拨款法案，以
维持联邦政府继续运转，避免部分机构
因资金问题“停摆”。该法案随后将递
交总统拜登签署生效。

当天，参议院以 87 票支持、11 票
反对的结果通过这项法案。前一天，该
法案已在众议院以 336 票支持、95 票

反对的结果获得通过。
该法案将暂时维持联邦机构现有资

金水平，部分机构和项目将获得维持运转
至明年1月19日的资金，其他机构和项目
将获得维持运转至明年2月2日的资金。

根据美国国会今年 9 月批准的一
项短期拨款法案，美国联邦政府资金将
于11月17日耗尽。

美国会通过临时拨款法案
暂时避免政府“停摆”

据新华社电 日本时事通讯社 16
日发布的民调结果显示，首相岸田文雄
所 领 导 内 阁 的 民 意 支 持 率 下 跌 至
21.3%，逼近20%以下的“下台水域”。

时事通讯社 10 日至 13 日就岸田
内阁支持率对全日本 2000 人展开民
调。结果显示，岸田内阁支持率降至
21.3%，较上月下跌5个百分点；不支持
率 升 至 53.3% ，较 上 月 增 加 7 个 百
分点。

由此，岸田内阁支持率已连续4个
月低于 30%。在日本政坛，内阁支持
率低于 30%被舆论视为进入“危险水

域”；如果进一步跌破 20%，则被视为
陷入“下台水域”。

岸田文雄领导的执政党自由民主
党的支持率同样处于低位。这项民调
显示，自民党的支持率为 19.1%，较上
月 下 降 1.9 个 百 分 点 。 这 是 自 民 党
2012 年 12 月重新执政以来所获支持
率的最低水平。

岸田文雄本月初公布一项包括减
税在内的经济刺激计划，原本打算借此
提振内阁支持率。但最新民调显示，仅
有 23.5%的受访者认可相关减税政策，
超半数受访者表示不认可。

岸田内阁支持率跌至21.3%
逼近“下台水域”

新华社加拉加斯11月15日电 委
内瑞拉和巴拉圭政府15日宣布恢复两
国外交关系。

根据委内瑞拉和巴拉圭外交部当天
发布的公报，两国决定恢复外交关系并
重新互相派遣大使。双方同意在互相尊
重、民族自决、不干涉其他国家内部事务

的基础上重启双边关系，并共同维护两
国人民和拉美地区的团结和一体化。

2019 年 1 月，巴拉圭总统贝尼特
斯在委内瑞拉总统马杜罗宣誓就职第
二任总统任期后宣布与委断交并关闭
了巴驻委使馆，以表示对当时自封委内
瑞拉“临时总统”的瓜伊多的支持。

委内瑞拉与巴拉圭宣布复交

印度北阿肯德邦一在建隧道 12 日发生坍塌，约 40 名工人被困，目前救援工作仍在继续。该隧道长 4.5 公里，坍塌部分距离隧道入口约
200米。图为11月15日人们在施工现场等待救援消息。 新华社发印度隧道坍塌

王斌向瑞士经销商介绍养殖基地的优质水质王斌向瑞士经销商介绍养殖基地的优质水质。。 受访者供图受访者供图

鲟龙科技养殖的鲟鱼。


